

# La Jornada

DIRECTOR GENERAL: CARLOS PAYAN VELVER  
MEXICO, DF. AÑO TRES ■ NUMERO 836



CONCERTACION, EL INSTRUMENTO DE LA REFORMA: EL RECTOR

## Apela Carpizo a la madurez; huelga, último recurso: CEU



■ Se agotarán todas las posibilidades del diálogo: el líder Antonio Santos ■ Surgió un organismo anticeuista

**Manuel Meneses, José Antonio Román y Roberto Zamarripa** ■ Al rendir su informe anual de labores, el rector de la UNAM, Jorge Carpizo, pidió ayer a "todos los miembros de la comunidad" tener la certeza de que defenderá "el principio de superación académica con toda convicción y que continuará haciendo del diálogo y la concertación con todos los sectores, el instrumento de transformación universitaria. El diálogo no implica ninguna debilidad; al contrario, es síntoma de fortaleza y salud de la Universidad; sin embargo, su éxito depende de la disposición y madurez de las partes".

A su vez, el dirigente del Consejo Estudiantil Universitario (CEU), Antonio Santos, expuso que ese organismo "agotará todas las posibilidades de diálogo y solución al conflicto y usará la huelga como último recurso".

Por la noche, más de mil estudiantes resolvieron en una reunión constituirse en una agrupación denominada Voz Universitaria, oponiéndose a la huelga —"paro" le llamaron— sosteniendo que el CEU no representa a la mayoría de los alumnos, y porque el diálogo sea el camino de la solución.

■ ■ ■

### Amplía el PRI el juego por la sucesión

■ Los titulares de SEP, SS, SARH, Sedue e IMSS, citados

**Pablo Hiriart** ■ En un presunto despliegue del abanico de presidenciables, el CEN del Partido Revolucionario Institucional citó a comparecer, "ante un auditorio priista", a los secretarios de Educación Pública, Miguel González Avellar; de Salud, Guillermo Soberón Acevedo; de Agricultura y Recursos Hidráulicos, Eduardo Pasqueira Olea; de Desarrollo Urbano y Ecología, Manuel Camacho Solís, y al director del Instituto Mexicano del Seguro Social, Ricardo García Sainz, con el objeto de que en sesiones de preguntas y respuestas "expongan los avances y perspectivas" de los programas a su cargo.

### Todos los partidos: violatorio, el apoyo a la contra

■ La Permanente pidió rápida y justa solución a la huelga de Moctezuma ■ Burla la empresa resoluciones oficiales con la distribución de las bebidas

"FUERA MADERO"

### Sinaloa, orgullo del neopanismo: J. del Rincón

**Pablo Hiriart, III** ■ Jorge del Rincón, jefe estatal panista en Sinaloa, poderoso brazo blanquiazul en la costa del Pacífico, no tiene dudas: "El nuevo líder nacional del PAN debe ser Luis H. Alvarez, porque tiene la confianza de viejos y nuevos cuadros dentro de mi partido. Luis es el hombre que dará cohesión a Acción Nacional en este año de trascendentales decisiones".

Reconoce que Pablo Emilio Madero ha estado a la altura de las contingencias vividas durante los tres años de su mandato, ha levantado al partido y dio lugar al neopanismo, "fenómeno real y que nos enorgullece". Empero, se ha desgastado y Luis Héctor Alvarez es el hombre apropiado para relevarlo.

### PLAZA PUBLICA

■ Diálogo en la UNAM  
■ Consolidar avances

■ Miguel Angel Granados Chapa ■ El 17 de diciembre del año pasado, representantes de la Rectoría y del Consejo Estudiantil Universitario emitieron un comunicado conjunto en que anunciaron sus acuerdos sobre el calendario y el contenido de sus discusiones, a iniciarse el 6 de enero. El programa se cumplió, en cuanto a las fechas, la semana pasada.

200 pesos

### UNAM: DEL DIALOGO AL ENTENDIMIENTO

La decisión que hoy adopte el Consejo Estudiantil Universitario (CEU) en la parte final del proceso de enmiendas a varias regulaciones en la UNAM, tendrá una dimensión que si no se hubiera abusado del término cabría calificar de histórica. Hoy puede el CEU coronar su acto de iniciación en la vida universitaria pasando del diálogo al entendimiento; o puede quedar en el riesgo del aislamiento si resuelve ir a la huelga.

Cualquiera que sea el curso de la acción que tome el CEU, es preciso evitar su satanización, tanto por eficacia política como por respeto al espíritu universitario. Si de interlocutor el CEU se convierte en enemigo, tenderá a endurecer su



Votación en Filosofía ■ Foto: Rogelio Cuéllar



El rector Jorge Carpizo ■ Foto: Rogelio Cuéllar

## UNAM: cinco para las 12

F. Reyes Heróles: Entre empeños y necesidades 13

M. Ruiz Massieu: La conducción de la universidad 7

Pablo Gómez: Lucha y diálogo deben seguir 5

Daniel Cazés: Transigencia e intransigencia 10

### PERFIL DE La Jornada

## Para la reforma, la organización y discusión de los universitarios

■ Rolando Cordera Campos, Arnaldo Córdova, Luis González de Alba, Gilberto Guevara Niebla, Manuel Martínez Peláez, Pablo Pascual Moncayo, Carlos Pereyra, Raúl Trejo Delarbre y José Woldemberg

PRI: adaptación de los cambios

PAN: lección de diálogo y madurez

PSUM: la huelga traería marasmo

PRT: toda la culpa a las autoridades

VIENE DE LA 1

En cinco intensas y fructíferas jornadas, ambas partes expresaron sus posiciones sobre tres de los temas en debate: el ingreso al nivel profesional de los alumnos universitarios de bachillerato, los exámenes departamentales y los pagos por colegiaturas en el posgrado y otros servicios (excepto que permaneció desde siempre intacta, la cuota de 200 pesos anuales, o menos, que se cubre por la colegiatura). Los miembros del CEU agregaron temas cuyo desarrollo estaba previsto para otro momento de la discusión (específicamente del 17 al 27 de febrero) una vez agotados otros puntos en el debate. Acaso por ello vino a practicarse una aplicación del método Ollendorf, en que los interlocutores hablan de asuntos distintos y ello imposibilita llegar a acuerdos.

De hecho, la Rectoría concedió al CEU sus peticiones en torno a los temas cruciales, de inscripción, exámenes y pagos. Este último punto de plano fue derogado, como solicitó expresamente el CEU. Los exámenes departamentales, que tienen pros y contras abundantes, serán calificados, en la proposición de la Rectoría, por los profesores de cada curso, lo que simultáneamente le quita una ventaja y una desventaja. Y la reglamentación del ingreso a las escuelas profesionales se modificó también sustantivamente en el sentido indicado por las peticiones estudiantiles.

Eso no obstante, el CEU consideró en primera instancia inaceptable tal propuesta, que hubiera podido ser enarbolada como un triunfo legítimo de la naciente organización. Sin embargo, las asambleas por escuela deberán haberse manifestado en torno a las propuestas de Rectoría el martes y el miércoles, y hoy jueves una asamblea general dirá la última palabra, que será comunicada mañana viernes a las autoridades. Si persiste el criterio de que tales proposiciones son inaceptables, y no se establece otro curso posible de acción, el CEU convocará a una huelga para el 29 de este mes.

Se trata de un paso en extremo riesgoso. Es posible que, a esta hora, algunos grupos directamente afectados (los que están por terminar, o a medio camino de sus cursos de bachillerato en los planteles de la UNAM) hayan considerado resuelto, con el ofrecimiento de la Rectoría, lo que para ellos constituye el problema principal, y se pronuncien por aceptarlo y por no ir a la huelga. No aseguro que así sea, pero por el carácter del movimiento, es posible imaginar que muchos de los movilizados lo son por un interés concreto, susceptible de ser resuelto, y no necesariamente por una concepción determinada de la Universidad y aun de la sociedad mexicana.

También es posible que consideraciones sobre el contexto lleven a muchos a estimar aceptable el ofrecimiento de las autoridades, aunque se le tenga por insuficiente en sí mismo. El CEU no tiene implantación en todas las escuelas de la Universidad, y en las que tiene presencia no necesariamente contaría con el asentimiento generalizado para una huelga, especialmente una que tuviera lugar en un año de especial inquietud política y de tanta propensión y la protesta social como es el que ahora se inicia. El CEU está en situación de consolidar sus importantes avances, especialmente su carácter de interlocutor y ganador de modificaciones en las propuestas originales de las autoridades, o de exponerse al riesgo de convocar a una suspensión de labores en que su propia incipiente — apenas nació en noviembre pasado — le impida utilizar eficazmente ese delicado instrumento.

**Pablo Hiriart** ■ En entrevistas por separado, dirigentes y legisladores de los partidos políticos nacionales coinciden en que debe ser el diálogo la vía de solución al conflicto de la UNAM.

Patrocínio González Blanco, senador, dijo que nada tiene de condenable la actitud asumida por el CEU, y que la UNAM debe dar vigencia a los organismos que ella misma ha creado para desahogar los debates internos, como son los consejos técnicos, así como también analizar facultad por facultad la propuesta del rector Carpio para adaptarla a sus exigencias y necesidades específicas.

Por el Partido Socialista Unificado de México, Pablo Pascual Moncayo estableció que una huelga en la máxima casa de estudios "complicaría la situación" y podría arrojar como resultado no sólo que se trunquen los resultados esperados por los estudiantes, sino que la UNAM regrese al marasmo que la caracterizó durante años.

Ricardo García Cervantes, representante del Partido Acción Nacional en la Comisión Permanente del Congreso, manifestó que afortunadamente el debate se ha dado en el seno de la UNAM, y "mal haríamos los partidos políticos en endilgar soluciones a un asunto que sólo compete a la comunidad universitaria. Esperamos que el viernes la Universidad nos dé una gran lección de diálogo y madurez".

De la dirigencia nacional del Partido Revolucionario de los Trabajadores, Pedro Peñaloza dijo que son las autoridades de la Universidad quienes han provocado el actual conflicto, por obstinarse en aprobar las reformas de manera unilateral.

Hildebrando Gaytán, del Partido Popular Socialista, dijo que las reformas planteadas deben salir adelante, pero su aplicación tiene que darse en etapas para dejar lugar al debate y a la coincidencia.

Diputado del Partido Socialista de los Trabajadores, Jorge Amador Amador, se pronunció por la realización del congreso universitario, como la mejor opción para impedir que intereses extraños a la UNAM distorsionen el conflicto.

Esta es la opinión textual, partido por partido:

**Patrocínio González, del PRI:**

"La solución al conflicto en la UNAM estriba en entender que es inaplazable elevar el nivel académico; responder a los intereses que guarda el país con la formación de universitarios de excelencia y conservar a la UNAM como el centro educativo donde se propicia capilaridad y permeabilidad social, que es lo que no ofrece las universidades privadas, las que por su parte ofrecen mejores niveles de educación.

"La UNAM es esencial para el desarrollo del proyecto nacional, y es condenable todo lo que atente a su superación. No es condenable la actitud del CEU, mientras se conserve el nivel de análisis,

**CLASE POLITICA**

■ Posiciones de los seis partidos de la Permanente sobre la UNAM  
■ Unificación de la izquierda para las elecciones de Morelos



Tulio Hernández, gobernador de Tlaxcala, y el presidente Miguel de la Madrid, durante la inauguración de los murales con pinturas rupestres de la zona arqueológica de Cacaxtla. Foto: Frida Hartz

de propuestas y contrapropuestas de los planteamientos de Rectoría, que en lo general son inobjetables, pero pueden y deben ajustarse a las particularidades de escuelas e institutos.

"Es importante no querer inventar a la UNAM, sino dar vigencia a los organismos que ella misma se ha dado para sus debates, como son los consejos técnicos y el Consejo Universitario".

**Pablo Pascual, del PSUM:**

"Si lo que interesa es la búsqueda de una universidad que permita afrontar las tareas nacionales, deben buscarse puntos de acuerdo en el grueso de la comunidad universitaria.

"Es importante la representatividad que ha logrado el CEU; ahora es deseable que se consolide la organización estudiantil, que ha sido la gran ausente en los últimos años de debate en la UNAM. Sin duda, para encontrar la ruta hacia una reforma, se requiere la presencia organizada de los estudiantes. Que el diálogo como forma de gobierno se mantenga.

"El planteamiento de Carpio tocó el problema nodal: lo académico, y eso es positivo. Pero el procedimiento fue equivocado; el diálogo debe llegar a la concertación y esta requiere de canales de participación que no han existido en la UNAM por una mala herencia.

"La huelga complicaría la situación y llevaría a una encrucijada: podría dar como resultado que no sólo no se alcanzaran los objetivos de los estudiantes, y se mantenga la política conservadora y que la UNAM cayera en el marasmo que la ha caracterizado en los últimos años. El CEU deberá dar una contra-

puesta a los planteamientos de Rectoría y mantener el cauce de negociación.

"Si el interés del CEU es llegar a un congreso universitario, deberían sentarse las bases, los compromisos para abrir cauces de participación a todos los sectores de la casa de estudios. Que se den tiempos para facilitar el diálogo y estudiar alternativas".

**Ricardo García Cervantes, del PAN:**

"El momento en que se encuentran las cosas en la Universidad, pertenecen al fuero interno de la comunidad universitaria. Nuestra voluntad está porque sean las instancias propiamente universitarias las que en el diálogo, a la luz de la razón y comprometidas con la sociedad, encuentren los equilibrios justos que se requieren en este caso.

"Afortunadamente el debate está en el seno de la UNAM, y la razón podrá ser esclarecida por los universitarios. Opinar ahora, conceder o negar la razón a alguien, representaría la intención de influir u orientar la solución del conflicto hacia posturas que pueden no representar los intereses universitarios, sino el de los partidos políticos. Preferimos respetar el diálogo entre universitarios y no ejercer desde un partido presiones en algún sentido.

"El viernes la sociedad mexicana, con gran expectativa espera recibir ejemplo y testimonio de la UNAM".

**Jorge Amador, del PST:**

"La reforma en la Universidad es necesaria, pero no tiene sentido si se excluye a esa parte tan importante que es el estudiantado. Nos solidarizamos con la demanda del CEU por celebrar un congreso uni-

versitario que profundice y resuelva a fondo el asunto.

"No hay razón para que se desborde el conflicto. Es un asunto de interés nacional, pero los únicos facultados para resolverlo son los universitarios. El congreso planteado por el CEU es la mejor forma para impedir que intereses extraños distorsionen o desvíen el problema".

**Hildebrando Gaytán, del PPS:**

"La Universidad debe llevar a cabo las reformas pues están urgidas por la crisis y otros problemas del país. Creemos necesaria la actualización de planes y programas para que atienda los problemas del país, que se eleve el nivel académico, pero no en aras de un pragmatismo burocrático, sino para una formación imbuida en el espíritu del artículo tercero constitucional.

"Es lamentable que se nulifique la capacidad de diálogo, y no se analice el problema de la Universidad en su conjunto. La reforma debe aplicarse por etapas, con el objeto de dar lugar y tiempo a la coincidencia, y desterrar intereses ajenos a la Universidad".

**Pedro Peñaloza, del PRT:**

"El conflicto va a ser resuelto por la mayoría de los universitarios. Quien ha provocado la actual crisis es la autoridad de la UNAM, al actuar unilateralmente. Sólo la movilización estudiantil logró el diálogo.

"La Rectoría debe deponer su actitud de arrogancia, y aceptar la realización de una discusión profunda y democrática, en el marco de un gran congreso universitario que defina el rumbo. Sus propuestas actualmente sólo tienen el aval de mil 600 ponencias".

**Minutario**

El estado de Hidalgo ante las próximas elecciones se encuentra "a toda madre", afirma el gobernador de esa entidad, Guillermo Rosell de la Lama a nuestro corresponsal Ignacio Flores... El PRI michoacano tomará medidas para reestructurar sus 113 comités municipales, de acuerdo con versiones recogidas por el corresponsal en Morelia, Teresa Gurza... Francisco Guerrero nos informa que en Morelos se unificarán con candidatos comunes a los próximos comicios estatales el PSUM, PPR, UIC, PMT Y PRP... El PAN mexicano denunció a la legislatura local que el clero de esa entidad hace proselitismo en favor del PRI... El Presidente del Instituto Mexicano de Valuación, Federico de la Vega, dictaminó que la nueva ley del impuesto predial en Querétaro es "justa", pues desde hace 42 años no se actualizaban los valores catastrales. La ley fue duramente impugnada por el PAN en el Congreso local... "Un fantasma recorre el mundo: la inflación", expuso ayer en la Comisión Permanente el senador Angel Aceves Saucedo.